

EL REPUBLICANO

ENRIQUE AZOFEIFA

Constante numerosa y variada existencia de ataudes para todos los gustos y al alcance de todos los bolsillos. Servicio á toda hora del día y de la noche. Este depósito se halla por la Calle 9ª Sur, lado Norte de la Plaza de Ganado.

DIARIO DE LA MAÑANA

Año I | San José, C. R., miércoles 5 de junio de 1912 | Núm. 119

Director, Administrador y Propietario.—RICARDO COTO FERNANDEZ
OFICINA:—Calle 4ª Norte, frente á la Imprenta Nacional

**SASTRERIA
de ALBERTO T. BRENES**

FRENTE AL CARMEN
Es de las más antiguas y mejor acreditadas; muy conocida por su corrección en todo; excelentes materiales, gran trabajo de géneros de primera clase; trabajo esmerado y exacto cumplimiento.

CERVECERIA TRAUBE

Gran Fábrica de Cerveza
Hielo y Aguas Gaseosas
Unica fábrica cuya producción de máquinas refrigeradoras es de 30 tds. al día.

Esta fábrica solamente emplea los mejores materiales del mundo; desea de satisfacer los gustos más delicados, ha escogido ingredientes como lo es la Malta de Olmutz, Moravia, Lúpulo de Saaz, Bohemia, y esencias de las mejores fábricas de toda Europa. Todas las botellas se esterilizan antes de ser ocupadas por menio de máquinas especiales importadas por la casa; y para la pasterización de la cerveza cuenta esta fábrica con la mejor máquina automática patentada en los Estados Unidos.

Especialidad en KOLA CHAM, Crean Soda, Ginger Ale, Limonada, Kola y Zarparrilla

SELECTA

Imitada por todas, igualada por ninguna

GRAN FABRICA de MOSAICOS HIDRAULICOS JOSE MARIA CASTILLO PROPIETARIO

Mosaicos superiores de toda clase y más baratos de los que se venden en plaza. Especialidad en baldosas á la pasta aguada y en gradas del color que se exija.

GRAN VARIEDAD DE PEDRINES PARA ACERAS

NOTABLE REBAJA DE PRECIOS !!

Esta fábrica queda situada 100 varas al Oeste de la esquina Noroeste del Mercado. Cualquiera pedido que se haga se despachará inmediatamente.

Para precio y condiciones
entendarse con el Ingeniero **LESMES S. JIMENEZ**

Antonio Urbano & Hno.

EL GREMIO

En este acreditado Almacén de Abarrotes se encontrará toda clase de mercaderías, siempre frescas y baratas.
SAN JOSE, COSTA RICA Lado Norte del Mercado

Nueva Relojería

DE FRANCISCO MÜLLER

La primera en su clase. Surtido completo. Servicio esmerado. Precios sin competencia.

Frente á la Plaza de la Artillería.

Nuevo Aserradero de la Soledad

Tengo recién instalado un nuevo aserradero en esta ciudad, lo mejor y más moderno venido al país. Me hago cargo de aserrar las maderas que se me envíen, para lo cual cuento con un juego de sierras finas que solamente comen un octavo en el corte. También se arregla tabloncillo, tablilla, traslapo americano, varios estilos, así como molduras, rodapiés, cornisas, guarniciones, etc., etc. En mis depósitos, frente al Seminario, y en el anexo al aserradero, tengo siempre una buena existencia de maderas de primera clase del Pacífico, para construcciones, así como maderas finas para ebanistería. Compró á la orilla de la línea férrea del Pacífico, en Puntarenas, Esparta y La Barranca, madera en trozas, y en el aserradero, siempre que sean de buena clase.

ADOLFO GARCIA

San José, marzo 21 de 1912.

C. MANGEL & Co.

Detrás del Colegio de Señoritas
INSTALACIONES, ILUMINACIONES Y RÓTULOS ELÉCTRICOS

Donde quiera que haya buen gusto para un calzado se oirá este nombre:

ZAPATERIA **NIGRO** ZAPATERIA

Porque se deja al cliente satisfecho.
Queda situada frente á LA INDIA

A caza de un tigre en pleno París

Los apaches y sus ideales

Erotismo de Rosier

Especial para EL REPUBLICANO
París, mayo de 1912.

Estamos con los que sostienen que la prensa debe ser más circunspecta en las crónicas de sangre sino quiere que caiga sobre ella la responsabilidad indelible de su complicidad por el contagio que es más peligroso. Pero, convencidos de que el apachismo es un producto francés y mejor parisiense, sin que tenga reencarnación en otra zona, no nos detenemos en nuestro intento de hablar de ellos: de esos reyes de la sombra y del crimen que forman la proyección fatídica de Cartouche!

Bonnot, el atrevido jefe del bandolerismo de esta capital, asesino al segundo Jefe de la Policía de París y porque la fortuna es la cota de malla que protege al jefe supremo Lepine, éste no quedó en las garras de ese tigre que pudo después de su crimen escapar y ocultarse en el pueblecillo vecino Cholsy le Roy, en el garage de un amigo y en compañía de su gente. Un respetable pelotón de policía informada de su escondijo, salió á buscarle armado hasta los dientes y sin los miedos de Tartarin, pues nadie podía negar á los encargados de la seguridad pública de la ciudad más difícil, su arrojo patriótico. Por teléfono pidieron á París Ingenieros que llegaron en seguida y cuanto curioso reporter pudo oír la cacería. «En nombre de la ley, abrid», dijo una voz de los que comandaban á los gendarmes ocultos convenientemente en barricadas ad-hoc y vigilando todos los portillos por donde podían escaparse aquellas bestias feroces. Una lluvia de balas fué la respuesta; y principió por ambos lados el fuego. Resguardados mejor los apaches tuvo que acudir á un medio extremo, de lo contrario habría sido temeridad innecesaria, pues dos policías cayeron heridos de gravedad. Pero se dió orden á los ingenieros de volar con dinamita la guardia y acto continuo una tremenda detonación dejó aturridos á todos aunque no fué obstáculo para que los policiales penetraran en medio de los escombros.

Allí estaba Bonnet tendido con heridas mortales, agugereado, ensangrentado, destrozado, pero con su revólver en la mano y su mirada de pantera arrojan de las últimas llamaradas de sus rebelías. Pudieron desarmarlo y conducirlo en medio de una turba curiosa por conocerlo, á un hospital vecino donde murió pocos minutos después. El dueño del garage fué muerto también. Los dos policías hay esperanzas de salvarlos y lucen á la par de sus heridas la decoración de la Legión de Honor en recompensa de su denuedo.

¿Hizo bien la policía de París de cazar al tigre en la forma que narramos? El lirismo pueril de los sociólogos bien puede protestar que en cambio la cordura del buen sentido común tiene que aplaudir el procedimiento de dinamitar á esos bandoleros del anarquismo repugnante y que siembran de terror este suelo de li-

Pasa á la 4ª página.

ATLANTIC FRUIT CO.

Esta compañía bananera ha estado sosteniendo en Jamaica la competencia en la compra de frutas durante los últimos siete años, con grandes beneficios para los plantadores y para la riqueza pública de aquella isla. De allí no más expide seis ó siete vapores cada semana. Tiene iguales empresas en Méjico, Cuba, Honduras y Nicaragua. Cuenta con una flota de más de treinta vapores para el transporte de los bananos y con mercado de consumo en los Estados Unidos y Alemania.

Con el objeto de establecerse en Costa Rica, sobre base segura, entró en negociaciones con los señores Lindo Bros., para comprar considerable número de fincas. Esa negociación desgraciadamente ha encontrado á última hora algún tropiezo; pero la Compañía, no obstante esas dificultades, que espera sean arregladas ó decididas satisfactoriamente, pues que por su parte está en disposición de cumplir íntegramente lo convenido, se propone desde luego, para no perder tiempo, celebrar contratos con los productores de bananos, y oye ofertas por mí medio.

El precio que pagará esta Compañía será el de 34 centavos, oro americano, por racimo de primera, y 16¢ por racimo de segunda, según las bases de calificación corrientes en el país. El pago se hará al contado, á la presentación, en la oficina de San José ó Limón, de los recibos expedidos por los empleados de la empresa. Los bananos deberán ser entregados en las estaciones de ferrocarril de parada usual.

La Compañía dará las mayores facilidades y ventajas para la corta y entrega de los bananos.

Cualesquiera informes que se deseen, los dará el infrascrito agente en la oficina que muy pronto abrirá en esta ciudad.

R. C. Wetmore,
Agente.

- GRAN BARATILLO CARTAGO -

de José Avilés Valbuena

— Surtido en PAÑOLONES, REBOZOS Y PARAGUAS —

PRECIOS LOS MAS BAJOS DE PLAZA

Inmenso surtido de mercaderías.—Calle del Tranvía, frente á La Marina

La Alhambra PAGES Co.

COGNAC BRIAND, CIGARRILLOS ELEGANTES - SUSINI
CEMENTO de las más acreditadas marcas

Surtido renovado en abarrotes, géneros y licores
Acabamos de recibir semilla fresca de zacate de Honduras, y sombreros de llama, que vendemos á 6 colones docena en fardo cerrado

El voto directo

La discusión en la Cámara de diputados de la reforma constitucional que tiende a establecer para el ejercicio del sufragio popular el voto directo, se terminó con la aprobación de la reforma, aprobación dada por unanimidad por los señores diputados.

Motivo es éste de congratulación para cuantos anhelamos alcanzar los mayores progresos en la organización y mecanismo de las instituciones de derecho público que nos rigen. Los señores diputados, inspirados en el mismo alto ideal de servir la gestión lenta y eficaz de una evolución benéfica, productora de elementos de moral y de civismo que nos elevarán cada vez más en el concierto de la vida internacional y que habrán de asegurar la vida a la República, han sabido corresponder a la aspiración legítima de los pueblos, ávidos como están de ver implantadas las nuevas reformas constitucionales.

Suprimidos los electores, esos intermediarios que tantas ocasiones han defraudado a sus comitentes y estafado la opinión pública, negociando con sus credenciales, el pueblo, el pueblo soberano, grande, libre, va a ordenar y su voluntad habrá de ser respetada sin reticencias ni estorbos.

Los círculos monopolizadores han tenido que conformarse y habrán de seguirse conformando con seguir la corriente impetuosa de la opinión nacional, que ya no quiere verse por más tiempo sujeta al pensamiento y al querer de un reducido número de personas. Los apóstoles y defensores del viejo y corroído sistema a cuya sombra recogieron los más sabrosos frutos, se han visto y se verán obli-

gados a renunciar a los favores de gobiernos falsificados, debiendo en adelante, para hacer frente a las exigencias de la vida, ganar méritos de probidad y honradez ante las masas populares, a quienes ya no será fácil ni engañar ni tiranizar.

Porque en adelante, nadie pretenderá, si no tiene suficiente autoridad moral, que se le crea y que se le leve; no, para ello es y será indispensable tener personalidad, haber sido consecuente consigo mismo y con los demás, haber demostrado de manera viva, con hechos, que se es merecedor a la estimación de los buenos. De los buenos, porque ya entonces los malos no pueden, no podrán, poner en acción su actividad.

El régimen de libertad amplia, de libertad verdadera, sin limitación, tal y como se entiende en la vida republicana, se ha asegurado de una manera eficaz y para siempre.

¿Quién en adelante se atreverá a dar un paso hacia atrás?

El que lo pretendiera estaría muerto, y nadie desea morir con el estigma infamante que le colocara un pueblo libre.

Conceptuamos un acto de patriotismo la consagración en forma de ley, acordada para las bondadosas reformas propuestas al Cuerpo Legislativo. Acordada la que para nosotros tiene más trascendencia, la del voto directo público—no estamos por el secreto—si excluye los votos de quienes no saben firmar—es obvio que para las demás habrá igual acogida, siendo natural que la próxima legislación, formada por los mismos representantes, ratificará lo que la actual decida.

Congreso

Sesión de ayer

A las 2 y 30 p. m. se abrió la sesión presidida por el Dic. don Ezequiel Gutiérrez.

Pensiones

Se dió segundo debate a la pensión de ₡ 50 señalada a Concepción Quesada.

Fue elevada a propuesta de algunos diputados, a ₡ 200 mensuales la pensión señalada a las hijas del difunto General don Víctor Guardia y aprobada en todas sus partes.

Fue aprobado en tercer debate el proyecto de establecer areomotores en varios distritos de la provincia de Guanacaste invirtiendo ₡ 7.000.

Briceño.—Mocionó para elevar la suma hasta 10,000 para auxiliar también el barrio de Corralillo en el cantón de Nicoya. Fue aprobado el ler. artículo reformado.

También se aprobó el 2º artículo que señala la inversión de ₡ 25 000 en maquinarias para el establecimiento de pozos artesanales.

Alpizar hace mocion para que ese artículo se extienda a todos los lugares de mayor necesidad.

Reformas Constitucionales

DISCUSIÓN DEL VOTO SECRETO

Alpizar.—Está por el voto secreto. Para el pueblo de Costa Rica es temeroso el voto público.

Benavidez.—Presenta distinta opinión que el señor Alpizar. Quiere el voto público para cerrar todas sus puertas al cohecho y al soborno. Pide se combata el fraude y eso se logrará combatiendo el voto secreto. Puso ejemplos de las imposiciones que en estas últimas elecciones de diputados usó el señor Ministro de Gobernación, ofreciendo puentes, ofreciendo cañerías como vil paga del voto de sus electores. Quiere el voto público porque es de fácil control y sirve de estímulo a muchos que en otra forma votarían contra su conciencia.

Hernández, Benjamín.—Insiste en que el voto ha de ser público porque tiende al progreso del verdadero ciudadano republicano como método educativo para las masas.

Fernández, Máximo.—Para complacer tan o al señor diputado Faerron toma la palabra para emitir su opinión sincera en un acto tan trascendental. Hay en nuestras Constituciones ciertos cánones que son las piedras angulares, que son la Carta Magna y el fundamento de la República. Todo hombre es igual ante la ley, el domicilio es inviolable, el sufragio se ejerce por todos los ciudadanos en ejercicio, sin excepción. Estos son los puntos sobre los cuales descansa el Cuerpo Constitutivo. Cometeríamos una injusticia eliminando los ciudadanos que pudiendo ejercer el derecho del sufragio, no lo hicieran por no saber leer y escribir. Refiriéndose al voto mixto propuesto en sesiones anteriores cree que daría resultados contraproducentes y demasiado dispendiosos.

Todas las naciones que tienen establecido el voto secreto, se hallan en condiciones muy distintas a nosotros, por derechos de raza y de educación, siendo su opinión el dejar al ciudadano ejercer su voto público y de manera directa, porque está más en armonía con el carácter del pueblo costarricense el voto público. No es cierto que los patronos ejercen su influencia para exigirles su voluntad. No recuerda que ninguna Constitución diga que el voto ha de ser directo y secreto, y si la Cámara ha establecido ya el voto directo, una parte secundaria es fácil reglamentarla.

Expuso que al carácter del costarricense le repugna el ocultarse tras un velo para emitir su voto; al costarricense le gusta hacer las cosas a la luz. Repite que no es un artículo constitutivo el que sea público o secreto, sino que eso corresponde tan sólo a una ley secundaria.

Jiménez, M. de J.—Contesta a la apreciación personal que ha hecho el señor Benavidez y la recoge como suya.

Escobar.—Se acoje a la idea de la comisión que presentó el proyecto y defiende el voto secreto.

Picado, J. F.—Quiere el voto público. No ve cuestión política puesto que las ideas en la Cámara están divididas. Es asunto de criterio.

Faerron.—Presenta muchas dudas y quiere oír opiniones.

Durán.—Como la discusión está agotada y no teniendo razones nuevas, dice está por el voto secreto.

Se procedió a votación nominal y fué rechazado el voto secreto.

La sesión se cerró a las 5 p. m.

NOTAS MIAS

«Con ó sin candidato», dice, en su Castellano, la mitad más simpática del diario que fué de Borges. Y según ella, los genuinos no se han podido entender para designar candidato... a la derrota que se les acerca. Todos ellos están de acuerdo en que los malditos neos están más fuertes que nunca, por su número cada vez mayor y por su organización. ¡Ah, la organización de los neos! ¡Cuánto dolor de cabeza le ha producido al genuinismo esa inexplicable organización! En lo que no se han puesto de acuerdo, y es difícil que se pongan, es en lo que respecta al candidato, no porque falte quien mire con gusto una Presidencia, sino porque sobran los que se muestran rebacios a aceptar una derrota con sus accesorios la pérdida de una regular gurbia y las fianzas que vienen detrás. Ecco il problema.

El candidato de los genuinos, si lo hay, sabe de antemano la que le espera; y como de entre los tales genuinos el que no corre vuela, es fácil suponer que ninguno de los que tienen reales es capaz de recibir con música a la delegación que generosamente vaya a ofrecerle la bendita candidatura.

Ya me supongo la escena. La comisión llega a casa de la víctima: «Venimos a ofrecer a U. en nombre del genuinismo la candidatura de nuestro fenomenal partido, para la Presidencia de la República. ¿Será usted tan patriota que nos aceptara el honor?»

Y el agredido, todo azorado, temblando como un conejo, apenas se atreve a balbucear: «no fumo, no fumo, no fumo» y abrochándose la americana, como medida previsor, renuncia al señalado honor, procurando ponerse a salvo de nuevas tentativas.

Las tres conferencias dictadas bajo los auspicios del Ateneo, son tres piezas magistrales, que han contribuido a dar brillo y esplendor a la simpática institución. ¿Por qué ésta no las manda editar en un solo folleto en honor a los ilustres conferencistas y como recuerdo de estos momentos de luz?

Señores del Ateneo, aunque sin derecho para formularla, en atención a que todos vosotros sois fervorosos admiradores del arte y ardorosos defensores de la causa latino-americana, me permito poner ante vuestra ilustrada consideración esta idea sencilla y fácil de realizar.

Manuel Ugarte

Cediendo a las reiteradas instancias que le ha hecho un grupo de caballeros, para que deje oír de nuevo su verbo brillante y su erudición intensa, ha resuelto dictar una segunda conferencia en los salones del «Club Alfonso XIII».

No sabemos aun el tema sobre qué versará su conferencia, pero sí auguramos el éxito de ella, ya por tratarse de una intelectualidad de tan alta talla, como por activo y digno de aplauso esfuerzo de los jóvenes socios del Alfonso XIII quienes se preparan para celebrar en sus salones una fiesta que haga época en sus anales y que honre a Costa Rica.

ALQUILO

para 10 bestias un potrero con pastos reventos, que ha estado solo bastante tiempo. Está en un buen clima y es propio para engordo. Entenderse en San Juan de San José con

TEÓFILO VEGA

Proveedores del Gobierno de Nicaragua y Corte de Justicia Centro America

CHAMPAGNE

Ch. Farre

REIMS

Representante General: Simon Amador S. Costa Rica

Se habla, se rumora, se insiste con verdadera tenacidad acerca de un fenómeno periodístico ocurrido últimamente, un fenómeno conocido, un fenómeno que ya no es fenómeno. Todo cuanto se dice gira al rededor de un cambio de decoración; un diario que blasona de independiente y que ha pasado a ser de propiedad de los genuinos.

Por supuesto, que nada se ha perdido.

¡Como después no le huelva a cacho!

En una de estas tardes en que no llueva, aconsejo a los moralizadores que se den un paseito por el Parque Nacional. Con seguridad que no volverán a hablar de los teatros sicalpínicos ni de otras dundersas por el estilo que se quedan pálidas ante lo que pasa allí, al pie del Monumento Nacional.

¿Serán conquistas del progreso moderno?

¿Será falta de vigilancia?

¿Serán las dos cosas juntas?

«Carlitos, el genial humorista de El Republicano nos dice ayer que somos la mitad del periódico que fue de Borges» etc. Así empezó un suelto publicado en una de las mitades del periódico que fué de Borges, correspondiente al domingo último, con el título de «Cambio de Cilindro».

Yo no podría, ni podrá nadie averiguarlo, cuál de las dos mitades es la que está hablando, porque si bien parece, por el texto del flamante suelto, que es la que ha seguido llamándose La República, y así se lee en los folios dos, tres y cuatro, el título de la primera plana es el de la otra mitad que ha seguido llamándose La Información.

Es este un «cambio de cilindro»? ¿es que ya las dos mitades se fundieron en una sola mitad? ¿Cómo nos explican los señores Directores de la bicéfala—que ahora sí que lo es—el maremagnum en que nos han metido con sus singularísimas mitades?

Y no se enojen conmigo los señores Directores, que en la oficina de la Redacción de este diario conservamos el cuerpo del delito para que ellos puedan venir a comprobar su identidad y para que, quien guste, se convezna de que mis genialidades están siempre con la verdad, y de que no acostumbro dar gato por liebre.

CARLITOS

Tranvía de Alajuela a Grecia

Puede decirse que ya toma una fuerza efectiva la construcción del tranvía entre Alajuela y Grecia con la licitación que se publicará hoy ó mañana en La Gaceta, para llevar a cabo esa obra.

Se ha fijado el plazo de 6 meses para recibir propuestas. De esta manera podrán interesarse casas extranjeras en la obra.

EDIFICIO

para la Banda militar de Limón

Están para terminarse los trabajos de construcción de una casa para la Banda de la ciudad de Limón.

Aunque esas obras se habían paralizado por algunos días, se ha dado orden de proseguirlos, hasta su terminación.

De Justicia

Juzgado 2º Contencioso

Se puso a la orden del Gobernador para ser remitido a Golfo Dulce a José Carvajal Rodríguez, reo de fabricación de aguardiente y Aquileo Bastos Salas por igual delito.

Se concedió a Benjamín Calderón Rojas y a Luis Trejos Mora a pagar ₡ 901 de multa el primero y ₡ 601 el segundo ó en su defecto a sufrir 300 y 200 días de confinamiento en Golfo Dulce, respectivamente.

Juzgado 2º del Crimen

Se abre a pruebas por 20 días la causa contra Samuel Padilla por el delito de lesiones a Ramón Chinchilla Rojas.

Se decretó la excarcelación bajo fianza de haz de ₡ 500 del reo Patricio A. Valos, procesado por estafa a María Madrigal Alvarado.

Se confirma el auto de sobreseimiento provisional dictado por el señor Alcalde 1º de este cantón, en sumaria contra Juan María y María Peralta, por entrada a morada ajena en perjuicio de María y Manuela Garro mata.

“RENOVACION”

Hemos recibido el nº 34 de esta importante revista de Sociología, Ciencia y Arte que se publica en esta capital y que contiene el siguiente sumario:

«El ciclo de la rutina.» «El Quijote revolucionario.» Anselmo Lorenzo; «Historia de las ideas morales.» Paul Guille; «Pobres y ricos.» Francisco Pi y Margall; «La mujer desde el punto de vista práctico.» Parrisis; «Lord Lister.» de «Notas Terapéuticas.» «Verdad y Libertad.» Vargas Vila; «De todo y de todos.» E. J. R.

Los Rosarios del Corazón de Jesús en la Catedral

En los rosarios que se celebran todas las noches en la Catedral, tenemos el gusto de oír un coro de niñas cantando himnos al Señor.

La organizadora es nuestra distinguida artista doña Zelma de Rocca San Felice, que siempre está lista cuando se trata de poner su arte a disposición de la caridad.

Movimiento diario

Los que nacen

Narcisca y Rosa, de Vicente Palavicini y Esmeralda Mena.

Manuel, de Juan Alvarado y Josefa Salazar.

Edelmira, de Servillano Quesada y Juana Castro.

Marta, de Carlos Centeno y Emilia Güell.

Claudio, de Regina Madrigal.

Margarita, de José Santamaría y Rosa Vazquez.

Pedro, de Rafaela Rivera.

Francisco, de Maximal Morales.

José, de Orfilia Morales.

Ana María, de Ramón Roldán y Adella Barboza.

Carmen, de Julián Venegas y Erlinda Campos.

Dora, de José Parra y Eduvigis Núñez.

Marleta, de Luisa Calderón.

Los que viajan

Francisco Mora, para España.

Los que mueren

Juana Narvaes, 1 año.

Alejandro Steward, de 40 años.

Daniel Mora, de 23 años.

Bianca Vindas, 1 año.

Reparación de la cañería de Liberia

Los trabajos de reparación de la cañería de Liberia contratados con don Federico Sobrado, se ejecutan con actividad bajo la vigilancia de un empleado de la Dirección General de Obras Públicas.

La mejor clase IZTEPEQUE La mejor clase

SALVADOREÑO

--- de primera ---

Virginia y Kentucky

Clases Superiores

DIRECCION:

Mercado, Calle 6a. N.

JORGE CASTRO G.

Doctora JARWISIA de PICADO

— Médica-Cirujana —

CONSULTAS: De 9 a. m. a 10 a. m.

< 12 m. a 3 p. m.

Contiguo al Palacio de Justicia

Mayo 18.—1 m.

UNA EXCITATIVA á los obreros de Costa Rica

A la "Sociedad de Trabajadores"

Desencantos y esperanzas: tales son los frutos que ha de haber recogido Manuel Ugarte, el ilustre pensador argentino por América. ¿Cuáles más, cuáles menos? No lo sabemos, mas á juzgar por el eco de admiración que ha dejado á su paso, por el número de Centros de su propaganda que dejó fundados en Méjico, por el entusiasmo que despertó en El Salvador, han de sobrepujar las esperanzas y las satisfacciones, al desencanto que entre nosotros habrá sentido. Al travez de los sembrados donde tan luminosas simientes ha arrojado desde su entarimado de apóstol, ha de haber escuchado fraternos ó adversos ecos, sus pupilas han recogido unas ú otras visiones: la triste del proletario irregenerado ante el triunfo del burgués ó la del lento y silencioso avance de la Libertad del obrero que conquista su porvenir y se organiza, en presencia de la insolencia de los amos.

De estas visiones van llenas sus pupilas y de alguna que otra desilusión el alma, pero no de apuramiento, ni renunciaciones. Porque él sabe que la lucha es titánica, que el enemigo es formidable y de antemano conocía los peligros y las acechanzas de que está cruzado su camino.

Ugarte se ha investido por sí sólo de un apostolado, él por su propia mano hizo el trazo de sus ideales en el asta de sus esfuerzos. Y ha dedicado al más arduo de los problemas del momento sus energías de hoy, traginando por los campos florecidos al riego de sus ideas; por ello va Ugarte conjurando el peligro rubio, entre pueblos hermanos, sin que pase por un apóstol de ocasión; va previniéndonos contra la conquista, del Norte, como un labriego que previene contra la invasión de langostas sus sembrados.

Los obreros de Costa Rica no seremos indiferentes á su llamado; no importa que lo sean otros: nuestros enemigos. Los hombres que trabajamos no podemos dejar que el amigo, el compañero, se aleje sin darle á su vida todo el valor que tiene. Es forzoso, es ineludible que los trabajadores, los proletarios, los hombres honrados, probemos á Manuel Ugarte que somos dignos de tener semejantes defensores y amigos. Y ahora que se aleja, ahora que va á partir hacia las repúblicas suramericanas, vallamos á él, y que de nuestras filas surja el homenaje de admiración y cariño que le debemos. Vamos á decirle un adiós en el que la gratitud nuestra compense el agravio de la adversa y calculada labor que nuestros enemigos han hecho al rededor suyo.

Necesitamos una última palabra, anhelamos un consejo, una promesa que dicha por el amigo, caiga sobre nuestras humanidades enfeoladas como un consuelo.

Que los parásitos cuyo vivir sólo puede ser bajo el toldo palaciego á la sombra de los poderosos; que los que temen que el fulgor de la verdad, ciegue sus pupilas hechas al oscuro ambiente de los fulgores del dólar, los

tránsfugas que desertaron de nuestro seno para formar la cola de las filas contrarias; los patronos, los capitalistas y los satisfechos, todos, miren con indiferencia el paso de Ugarte, que teman de su obra y que anhelan su partida! Nosotros no; nosotros debemos rodearle, debemos seguirle y hacerlos dignos de su consideración.

Bien comprendo que hay motivos suficientes para volver la espalda á muchos falsos pastores! Cuántos de los propios, de los nuestros se tornaron Judas! Mas en la presente oportunidad estamos frente á uno de los más dignos y sinceros apóstoles de la nueva idea.

Manuel Ugarte no ha sido ni en su Patria ni en el extranjero funcionario público. Ha consagrado toda su vida á la obra libertadora, y ha tenido que ganarla afanosamente en el trabajo; jamás le ha favorecido una credencial, un executor, y nunca, como en la presente ocasión en que recorre la América, desempeñando tan noble cometido, lo ha hecho á espensas de algún tesoro público.

A los 23 años fué electo diputado en la República Argentina, cargo que renunció y que ha renunciado cinco veces, así como acaba de renunciar el cargo de Senador, para el que lo designó la respetable cifra de 18,000 votos de ciudadanos argentinos!!

No es Ugarte, como tantos de los llamados predicadores á lo Jaures! Aquel apóstol de la Jornada del 1º de mayo, aquel pastor que en tanto que el pueblo por él embaucado reclamaba su derecho al descanso diario, él almorzaba tranquilo con Clemanseau, sin importarle nada la suerte de aquel.

Trabajadores—os excito á un acto que os hará dignos de consideración; os excito á hacer acto de presencia en la hora de partir el ilustre amigo y á contribuir á su mayor lucimiento con nuestra compostura y seriedad provenciales.

A la «Sociedad de Trabajados» que tan loables gestiones sociales ha venido realizando, doy traslado de esta iniciativa.

Del seno de esta Sociedad ha de salir el clamoreo de triunfo que envuelva al apóstol-obrero. Vallamos en masa, pongamos en sus manos un acta donde firmaremos un voto de gracias y nuestro anhelo por la prosperidad su de fecunda y redentora labor y habremos cumplido con un deber ineludible á la vez que habremos hecho—ante los que trabajan por nuestro atrazo y quisieran cargarnos de las cadenas de obscurantismo que fraguan en los antros esclavizadores de su bienestar y egoísmo—un hermoso gesto anunciador de nuestro avance y prosperidad colectiva.

Trabajadores, no dejemos que pase sin provecho esta oportunidad, y que sientan, desde sus mullidos cojines y desde sus confortables palacios,—los poderosos—el resuello fuerte y rugiente del león que se despierta.

ROBERTO VALLADARES

'Lucha de razas'

Alejandro Bermúdez en la tribuna del Ateneo de Costa Rica

Ni en los anales del Ateneo ni en la historia de nuestra vida intelectual se registra un hecho que haya despertado mayor entusiasmo ni tan general interés público, que el brillante y culto debate á que ha dado ocasión la propaganda antianarquista que realiza á traves de los pueblos hispanoamericanos el ilustre pensador y poeta Manuel Ugarte. Toca alguna parte del éxito y de la brillantez de una justa intelectual, altamente honrosa para el país donde se verifique, al «Ateneo de Costa Rica», bajo cuyo amparo se han realizado las conferencias del eminente Manuel Ugarte, la refutación que á algunas de sus ideas hizo el doctor Rivas Vasquez y la contra-refutación del político y escritor prestigiado que en la noche del lunes último, se hizo aplaudir ruidosamente en el Circo-Teatro de esta capital.

Ya habíamos tenido oportunidad de escuchar al Bermúdez poeta; ya había deleitado nuestros oídos su delicada y sonora dicción, ya conocíamos al atildado escritor, mas no conocíamos al culto nicaragüense como el conferencista de alto vuelo que antecede hoy tan hermosa y definitiva revelación.

Erudición vastísima, impetuosa, elegancia y una ecuanimidad—que dominando el torrente de su oratoria—sabe dulcificar el trozillo y darle la robustez sonora y vibrante al período de combates, fueron las virtudes que exhibió el señor Bermúdez en su conferencia. Además posee una suprema virtud: la del método; la ordenación, la rigurosa disciplina que facilita al orador la tarea, sin que por el calor natural que exalta el ánimo en esos casos, queden sin decir muchas cosas serenas y de reposado estudio.

¿Que si hay lucha de razas? Si no fuera porque siempre nuestro modesto criterio lo ha creído y en más de una conoción política, social ó religiosa de algún acontecimiento mundial, hemos visto á las claras asomar entre los pliegues de esta ú otra bandera el tinte de la lucha de razas de la guerra cruenta, por el color, por la creencia ó por la sangre, al escuchar la profunda argumentación del conferencista, nos hubiésemos convencido de ello.

Mas no fué tan sólo este tema el que con tanta galanura abordó el señor Bermúdez. Alzó su valiente protesta contra los bárbaros del Norte, señaló los avances de su felona conquista encubiertos bajo un pretexto comercial, escudado por el odioso poder del dólar. Con patriótica exaltación condenó la pasividad que hace de cada indiferente un filibustero, exortando á esos enanos de la altivez y del valor á dejar su posición indolente en la que los sorprenderá en no lejano día, el ruido de los cascos invasores y el resplandor de las bayonetas conquistadoras!

Aplicó el candente cauterio de su palabra hiriente y audaz contra estos los tradidores á la gran Patria Americana, é hizo una magistral vicecección de otro grupo de personas clasificadas por su ironía como anestésicos, los que con su miedo, con su silencio y con la postura acomodaticia en que viven, adormecen el sentimiento patrio y obstaculizan la realización magna de los grandes ideales americanos.

Luego, hizo desfilár ante la atención de la numerosa concurrencia el lujo enumeramiento de lo que puede América, de lo que produce, suficientemente bueno y abundante, y en muchos casos superior á lo que Estados Unidos ofrece á los países americanos. América ni siquiera merece ir reatada al poder productivo de los yanques, es suficientemente capaz de vivir sin ninguna conexión con los conquistadores.

Ni la erudición, ni el impetuoso desbordamiento de su elocuencia, decayó un instante. Y á pesar de la convicción que teníamos sus amigos de que no sería del todo grato á muchos oídos, sus audaces recriminaciones y sus protestas, no pudo ser ni más audaz ni más franco el señor Bermúdez.

Y el éxito fué y ruidoso. Como una marea que de tranquila ondulacion de las ondas se tornara en agitada expansión así fué llevando el ánimo de la concurrencia hasta determinar un verdadero estado de simpatía, que explotó al final con una estruendosa manifestación de victoria.

FLORIMEL

¡Fume usted bien!!

No gaste su dinero fatalmente fumando cualquier cosa.
Los cigarrillos LA AFRICANA, habanos legítimos de la «Vuelta Abajo», son deliciosos. Búsquelos en «El Gremio». Unicos importadores.

Antonio Urbano y Hno.

NOTICIAS DEL EXTERIOR

Buenos Aires, 3.—El Ministro recibió á Amundsen congratulándolo por su triunfo alcanzado.

Río Janeiro, 3.—La opinión de la Prensa está dividida en los comentarios que hacen acerca del discurso de Dagama en el banquete internacional Pan-americano en York, pero aquellos que lo aplaudieron convienen en que en ese banquete no lo debió haber pronunciado. El Journal del Brasil, dice: El Embajador no dió muestras de una reserva diplomática hablando de una manera tan dura impropia de aquel lugar.

Valparaíso, 3.—El explorador antártico Amundsen telegrafió á la Sociedad Histórica Geográfica de Chile diciéndole que la visitará muy pronto.

Nueva York, 3.—De enero á mayo Estados Unidos no importó trigo á Argentina porque en este país se produjo suficiente para el consumo. El déficit de un millón de Bushels se importó del Canadá por ser más barato. La Export Company perteneciente á la Standard Oil ha contratado 500 mil bushels de mies de Argentina.

Madrid, 3.—La Academia ha concedido el primer premio á Benavente; considera su obra dramática como la mejor.

Dayton, 3.—Los funerales de Wright, concurrencísimos. El tráfico de vapores y tranvías estuvo suspendido durante cinco minutos en que todas las campanas de los templos doblaban.

Theran, 3.—Kermenshan fué capturado; con un grupo de adictos escapados Saleard Dowlot.

El Paso, 3.—Muchísimos americanos han abandonado el territorio. Se cree que obedece á indicaciones de Washington.

Berlín, 3.—El Gobierno ha solicitado del Reichstag 250 mil dólares para impedir que los polacos adquieran tierras alemanas. Sin embargo más de un millón de acres de Rusia Oriental, Pomeravia y Siberia han pasado á manos de los polacos.

Londres, 3.—El Director General de Correos anuncia que durante el último trimestre el cable transmitió 5 550,000 palabras no contando los mensajes para la prensa.

Tokio, 3.—Se han terminado los preparativos para el jurado de los 120 jóvenes coreanos que atentaron contra la vida del conde Teranchi.

Roma, 3.—Ayer celebróse en el Vaticano el 77 aniversario del Papa con mucha pompa.

Santiago, Cuba, 3.—Asegúrase que el General Mendieta derrotó á los rebeldes en la Maya causándole 127 muertos incluyendo á 17 mujeres que los auxiliaban. Se han enviado tropas á proteger los pueblos cerca de las minas de Daiquirí. La Prensa critica la reforma á la Enmienda Platt. «El Mundo» dice: nos hemos equivocado tomándola como una cosa seria y tratáase de una broma, pues cuando queremos podemos revolucionar. Washington envía su escuadra para ponernos en orden; se regresa en seguida llevándose nuestros agradecimientos. El Coloso se convierte en un juguete del Lilliputiense.

Londres, 3.—No hubo huelga general. El Comité aconsejó á los huelguistas á aceptar las proposiciones del Gobierno. Solo los constructores dicen que esta noche se declararán en huelga.

Washington, 3.—Algunos delegados Taftistas, especialmente los del Sur que según la opinión de los partidarios de Roosevelt, son susceptibles por éste, protestaron indignados diciendo que ellos no son juguetes políticos, que ellos votarán firmemente por Taft en la Convención.

Atlantic, 3.—Milvin Belman esta mañana acompañado de 5 pasajeros probó el dirigible Akron que ha construido para hacer la travesía del Atlántico. Evolucionó durante 50 minutos, pero una cuerda enredóse en el propulsor rompiendo una aspa obligándolo por ese motivo á descender. Boniman está muy satisfecho del resultado obtenido.

Norfolk, 3.—El escuadrón alemán per-

manece situado en las afueras de Lynn Haven Roans; hasta hoy los recibirá el Presidente Taft. Enseguida la oficialidad se trasladará á Washington, donde se les agasajará en la Casa Blanca con academia naval de Hannapolis. Regresan el 6 de este mes llevándose nuestros agradecimientos por su visita.

Washington, 3.—Según el Secretario Hills, Taft ha desistido hacer una tentativa de un 3er. partido. Una vez que pierda su nominación en la convención de Chicago, y se ha rehusado escuchar los muchos proyectos de sus partidarios. En vista de la segura derrota, él dijo: Aceptaré la derrota de buen agrado.

COMUNICADO

Rectificando

En el número 1352 de «La Información», del 1º del corriente, un «Importuno» habla desde aquí, haciéndolo de un modo tan triste, que deja en mal predicado á su autor.

Quiere él hablar de todo, y de todo habla; á su manera, creadoramente. Aquí, en este barrileto, todos nos empeñamos, en una forma ó en otra, por la instalación de la cafetería. ¿Por-qué pretender llenar de gloria á uno y quitar los méritos á los demás?

Se necesita ser un empecinado, ó un servil para negar la realidad de las cosas y la acción justa del criterio público.

Malas muestras da de cordura el articulista cuando habla de la autoridad. ¿Por-qué, si es buen hijo de este pueblo y lo quiere no reclama un aumento de personal, ya que la extensión del pueblo es tan considerable?

De política no puede hablar ése que escribe en «La Información».

Es bien conocido para que haya quien le haga caso.

San Juan, 2 de junio de 1912

AMADO VEGA

Platería de París

Establecida al lado E. del Cuartel de Artillería.

En esta casa se hacen los trabajos más finos de grabado en metálico, montaduras, medallones, etc. y toda otra obra artística en metales finos y piedras preciosas. Continúa existencia de joyas y obras de arte.

BUENA OPORTUNIDAD

Vendo en LOTES el terreno que actualmente ocupa la Jardinería de Quinto Bragheroli, en esta capital, situado á 150 v. Norte de la Imprenta Nacional. También olgo propuestas por el todo.

JOSÉ MARÍA ZELEDÓN J.

Juan Felipe Picado,

ABOGADO Y NOTARIO,
ha abierto su bufete frente al
Palacio de Justicia

an José, 9 de mayo de 1912

LLEGA ZELAYA á C. R.

Se vende un precioso LOTE en el centro de Tres Ríos, que mide 900 varas cuadradas. ¡No hay que perder la ocasión!

Para informes en la Redacción de este diario.

OPORTUNIDAD!!

Se desea vender un obrador completo de zapatería, usado pero en buen estado. Para precio y condiciones entenderse con don Nicolás Gutiérrez en San Ignacio de Acosta, y para más informes en las oficinas de este diario.

EL TOKIO

ó sea

EL ORIENTE EN COSTA RICA

Tiene á la venta estos productos chinos y japoneses: sedería, jarrones, juegos de te y café, cajitas de fantasía, preciosos cuadros, mil objetos de marfil, cajitas de sándalo, albums fantásticos para fotografías, blusas de seda china, pañolones y pañuelos, tarjetas de marfil, mesitas preciosas, carrielitos japoneses para señoras, peinetas, pipas de marfil, é infinitad de objetos más.

Visite usted «EL TOKIO», situado á 50 varas al Sur del Carmen.

LO QUE DIJO ZELAYA

En CINCO ESQUINAS se vende una casa nueva, con hermoso solar, por el que pasa una acequia.

Entenderse con Napoleón Rodríguez en San Pedro de Santa Bárbara de Heredia, ó con Manuel Coronado en esta ciudad de San José.

BOTICA ESPAÑOLA —ASTORGA HERMANOS—

Surtido completo en drogas y medicinas de patente. Despacho correcto de recetas. Precios módicos. Situada 300 varas al Sur de la Iglesia de la Soledad

MADERAS DE SAN RAMON HOPKINS & ORLICH

Contando con una gran cantidad de magnificas maderas del Pacifico, se hacen cargo de toda clase de construcciones a precios sumamente reducidos. Venta de maderas en sus depósitos en San Ramón, y en San José entre la Ferreteria de Rodríguez & Hno. y la tienda El Tokio. APARTADO N° 395.—SAN JOSE, COSTA RICA

Bennett Rojas y Fernández BANQUEROS

A partir del día 1° de abril de 1912, inclusive, reconoceremos INTERESES A TODOS NUESTROS CLIENTES a los tipos siguientes:

En cuenta corriente.... 6 por ciento anual

En certificado de depósito

A la vista.....	6 0/10 anual
„ 1 mes plazo.....	7 „ „
„ 3 meses „.....	8 „ „
„ 6 „ „ ó más.....	9 „ „

Los Certificados de depósito ya emitidos devengarán los intereses en ellos estipulados hasta su vencimiento.

NUNCA rehusamos el pago de nuestros certificados de depósito antes de su vencimiento, aunque esto lo dejamos a nuestra opción.

¡IMPORTANTE!

Hoy hemos aumentado el capital pagado de nuestra sociedad a la suma de un millón ochocientos mil colones

COLONES 1.800,000.00

Servicio no igualado en cuanto a métodos, horas de despacho, cordialidad, cortesía y buen trato

Gran Hotel Internacional

(Fundado hace más de treinta años)

Establecimiento situado en el punto más céntrico de la capital. El restaurant es de primer orden; vinos y licores de primera calidad y cuartos con todo el confort deseable.

La fama de esta casa se confirma con la constancia y fidelidad de su clientela extranjera y del país.

Es el Hotel preferido por las gentes de buen gusto

ALFREDO TOSI, Propietario

Basigó y Alvarado

ALMACEN DE GENEROS
...Y ABARROTES...

Han recibido por el último vapor y venden a precios sin competencia Arroz, Tabaco Virginia, Sacos para café, Gangoche, Zarzas, americanas Casimires ingleses, Zéfiros, Juguetes, y otros artículos.

UNICOS IMPORTADORES del papel para cigarrillos marca "SERRANO"

— y del afamado betún para calzado "CORDIN" —

RELOJERIA SUIZA ALCIDES CHAPATTE

Calle del Carmen, bajos del Hotel Internacional

Acaba de llegar un buen surtido de joyas, alhajas, relojes, principalmente en clases finas, para señoras, y de los de poco valor, etc., etc., escogidos en las mejores fábricas por el mismo dueño en su reciente viaje. El surtido es de lo más variado, desde los artículos más finos hasta los de poco valor, tales como objetos de plata para salon y mesa, barómetros, brújulas, anteojos, relojes de control para guarda, etc., todo de buena calidad y a precios módicos.

¡Atención todos! -Materiales de Zapatería-

Frente a la casa del Lic. don José Joaquín Rodríguez he establecido un depósito completo de materiales de zapatería para venderlos a precios equitativos.—Se garantiza su buena calidad.

San José, 20 de enero de 1912.

Gabriel Coronado.

bertad. Exponer a la gendarmería a la ferocidad de esos forajidos que no temen a nadie y que miran el crimen entre los fulgores de la apoteosis, sería inhumano, tan cruel como inaceptable en los días que corren. Que los exterminen por todos los medios, que funcione la guillotina día y noche y paguen los horrores de su canibalismo y las monstruosidades del contagio fatal que se derrama como un veneno formidable. Que se tenga piedad para los que, impulsados por una pasión desgraciada delinquen, para tantos infelices que la desgracia conduce a Saint Lazere, pero contra esos apaches que hunden el puñal en la víctima y lanzan una carcajada en tanto que limpian la hoja teñida en sangre, guerra a muerte!

Sin embargo, la opinión de algunos sobre los apaches, difiere mucho de la nuestra, y sin recurrir a las teorías de la herencia de Spencer y de Lombroso para citar los principales, ellos aseguran que el apache obedece a un fin de ideas complejo de altruismo y soberbia, de demagogia y regeneración y alguien ha lanzado con la autoridad de su palabra este concepto: «El apache es el bandido moderno por excelencia que corresponde al verdadero exponente de la putrefacción de la sociedad ó para mejor decir, del fondo de ésta, donde palpitan las miasmas de ideas no digeridas de anarquismo y ateísmo; gentes que vienen acondicionados al crimen por la degeneración ingénita, por las exigencias de su vida de holgazanería, por la lectura de todas esas publicaciones que chorrean sangre, por la miseria y el disgusto por el trabajo y por una cierta y rara mentalidad para el mal, glorificado por su espíritu perverso: el apache es, en una palabra, el bandido del siglo XX, atiborrado de ideas ó indigestiones.» Pues bien, contra esa clase de indigestiones, la pastilla del Mauser es lo mejor para curarla, por no decir lo único, pues ridículo sería querer concluir con la plaga de apaches predicándoles moral que no podrían jamás comprender sus instintos de fiera.

Ya le comunicaremos a nuestros lectores una anécdota del apache Rosler que fuera de ser curiosa, sirve para conocer otro tópicó de la montaña del terror!

JEAN DU BOIS

Heredianelas

A fuerza de tanta chinga cesteó una serenata el que á menudo respinga, el que cojea de una pata.

En la esquina de la cincha tuvo lugar la tocata, pues al fin gente sensata debe ver donde relincha.

En tiempo del sotismo en esa misma esquina, hubo una chamusquina de aquellas del cletismo.

A la serenata dicha asistió bastante gente de la que estuvo presente en la noche de la cincha.

Aunque ya todo pasó y hasta la cincha se olvidó no por eso está extinguida la gente que la aplicó.

Una juma bien rayada resultó del tapa-boca y por lo que á mi toca, yo la ví muy de pasada.

En el bufete del «viva» á don Pánfilo Valverde tomaron la iniciativa de aquello que quedó verde.

En la Barbería «Chispero» se hacia mucho alboroto pero viendo todo roto, ahora leen «El Noticiero».

Tanto en uno como en la otra, se escuchan perfectamente el zumbido displicente producido por las moscas.

NOR SOLIS.

Inauguración del Congreso

Se vende un hermoso solar con una casa en él ubicada, distante 500 varas del Mercado, y situado en el Paso de la Vacas. Para informes dirigirse á las oficinas de este diario.

Fotografía Alsina

Situada en el edificio de propiedad de la Imprenta Alsina. Calle de la Estación

Contando con las mejores cámaras y demás aparatos modernos que se han importado al país, con una lujosa galería y un excelente surtido de Tarjetas de fantasía para montar retratos que son una verdadera novedad y estando á cargo la dirección artística de un hábil y práctico fotógrafo, de seguro el mejor que tenemos hoy en Costa Rica. Esta fotografía está en condiciones de satisfacer todos los gustos, hasta el más refinado.

La entrega de los trabajos se hará con la prontitud deseada por el cliente. Las ampliaciones de CUERPO ENTERO que hasta hoy no se han hecho en Costa Rica, son también una novedad que ofrece esta casa

Píldoras Pectorales del Dr. Morgan

Eficaces para el tratamiento seguro y rápido de las TOSES, BRONQUITIS, RONQUERA, CATARROS y demás afecciones de los pulmones y conductos del aire. Millares de casos curados de Tuberculosis - - - pulmonar con el uso de estas píldoras - - -

INSTITUTO SANITARIO DEL Dr. MORGAN,
St. Charles, Mains, U. S. A.

Depósitos: En San José, Botica Oriental. En Alajuela, Botica del Mercado

Joyería Moderna

Perlas científicas de Supra

Artículos para Señoras

Relojes Suizos

Brillantes

Alhajas Finas

Curiosidades valiosas en Joyería

Para satisfacer los gustos más exigentes, acaba de recibir la Platería de moda, la Platería de la elegancia y buen tono, la Platería de

R. ORTIZ é HIJO

Zapatería Española

MANUEL ESCORRIOLA

En fama, elegancia y buena calidad de los materiales que se emplean, está reconocido por todos que no hay zapatería en el país que compita con la ESPAÑOLA. El surtido de cueros finos es completo y renovado mensualmente.

UTILES PARA FOTOGRAFIA

La afamada marca As de Trébol de Grieshaber & Ca., de París.

ÚNICOS AGENTES: L. M. CASTRO & C^o Libreros

LA MEJOR

Quiere U. una buena máquina de escribir?
Compre una UNDERWOOD. Quedan pocas.

Tengo además cintas de copiar y cintas que dan escritura - Incopiable; la mejor para testimonios de escrituras y documentos públicos.

RAFAEL A. FERNANDEZ

Unico Agente en Costa Rica.

San José, 25 de enero de 1912. Apartado 408



Nunca se anuncia

porque todo el mundo la conoce como la que vende más, como la más honorable, como la que puede mejor atender todas las solicitudes que se le hagan porque siempre tiene un enorme surtido.

La tienda de A. LEIVA Y Cía., antes de los ALFAROS, nos merece toda clase de buenas recomendaciones.